

**MANAJEMEN MASJID MIFTAHUL JANNAH
DALAM MELAKSANAKAN KEGIATAN KEAGAMAAN
DI DESA KITANG KECAMATAN TANJUNG
KABUPATEN TABALONG**

SKRIPSI

**OLEH
CAHYANI PERMATASARI**



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI

BANJARMASIN

2023M/1444

**MANAJEMEN MASJID MIFTAHUL JANNAH DALAM
MENINGKATKAN KEGIATAN KEAGAMAAN DI DESA
KITANG KECAMATAN TANJUNG KABUPATEN TABALONG**

Skripsi

Diajukan Kepada Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi
sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial
Manajemen Dakwah

Oleh:

Cahyani Permatasari

190104030145



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI
FAKULTAS DAKWAH DAN ILMU KOMUNIKASI
PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH
BANJARMASIN
2023 M/1444 H**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini

Nama : Cahyani Permatasari
NIM : 190104030145
Tempat/Tanggal Lahir : Tabalong, 18 November 2001
Jurusan/Program Studi : Manajemen Dakwah
Fakultas/Program : Dakwah dan Ilmu Komunikasi/Strata I

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang berjudul, "**Manajemen Masjid Miftahul Jannah Dalam Melaksanakan Kegiatan Keagamaan di Desa Kitang Kecamatan Tanjung Kabupaten Tabalong**" adalah benar-benar karya saya, kecuali kutipan yang disebut sumbernya. Apabila di kemudian hari terbukti bahwa skripsi ini bukan hasil karya asli saya atau merupakan hasil plagiasi, saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai ketentuan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya

Banjarmasin, 24 Mei 2023

Yang membuat pernyataan


Cahyani Permatasari



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
ANTASARI BANJARMASIN
FAKULTAS DAKWAH DAN ILMU KOMUNIKASI
Jalan A. Yani KM. 4,5 Banjarmasin 70235 Telepon (0511) 3253939
website: www.fdik.uin-antasari.ac.id. email: fdik@uin-antasari.ac.id instagram: [fdikuinantasari](https://www.instagram.com/fdikuinantasari)

SURAT KETERANGAN LULUS CEK PLAGIASI
Nomor : B- 710 /Un.14/III.4/PP.00.9/06/2023

Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi menerangkan bahwa skripsi mahasiswa dengan identitas berikut:

Nama : Cahyani Permatasari
NIM : 190104030145
Program : S-1
Program Studi : Manajemen Dakwah (MD)

Judul Skripsi:

**MANAJEMEN MASJID MIFTAHUL JANNAH DALAM MENINGKATKAN
KEGIATAN KEAGAMAAN DI DESA KITANG KECAMATAN TANJUNG
KABUPATEN TABALONG**

Hasil Uji Plagiasi : 23%

Berdasarkan hasil hasil cek plagiasi dengan menggunakan www.turnitin.com bahwa naskah skripsi ini dinyatakan lulus dan memenuhi syarat batas maksimal plagiasi 25%.

Demikian surat keterangan ini dibuat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Banjarmasin, 16 Juni 2023

A.n. Dekan

Wakil Dekan Bidang Akademik dan

Kelengkapan



skripsi

ORIGINALITY REPORT

23%
SIMILARITY INDEX

22%
INTERNET SOURCES

3%
PUBLICATIONS

5%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	idr.uin-antasari.ac.id Internet Source	4%
2	repository.radenintan.ac.id Internet Source	3%
3	123dok.com Internet Source	2%
4	eprints.walisongo.ac.id Internet Source	2%
5	repositori.uin-alauddin.ac.id Internet Source	2%
6	repository.ar-raniry.ac.id Internet Source	1%
7	kaltim.tribunnews.com Internet Source	1%
8	ejournal.uika-bogor.ac.id Internet Source	1%
9	docplayer.info Internet Source	1%

PERSETUJUAN SKRIPSI

Skripsi yang berjudul : Manajemen Masjid Miftahul Jannah Dalam
Meningkatkan Kegiatan Keagamaan di Desa
Kitang Kecamatan Tanjung Kabupaten Tabalong

Ditulis oleh : Cahyani Permatasari

NIM : 1901040301045

Jurusan/Prodi : Manajemen Dakwah

Fakultas : Dakwah dan Ilmu Komunikasi

Tahun Akademik : 2023/2024

Alamat : Jl. Mahad Kasan RT.13 Gatot Subroto
Banjarmasin

Setelah diteliti dan diadakan perbaikan, kami menyetujui untuk dipertahankan di
depan Sidang Tim Penguji Skripsi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN
Antasari Banjarmasin.

Banjarmasin 30 Mei 2023

Pembimbing I



Drs. Ahmad Rijali M.Pd
NIP. 196802191993031004

Pembimbing II



Rahmi Yuningsih Puteri, MM
NIP. 198604082020122010

Mengetahui,
Ketua Jurusan Manajemen Dakwah
Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari



Sri Anfarhanah, SEI., MSI
NIP. 198909112015032005

PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul: **Manajemen Masjid Miftahul Jannah Dalam Melaksanakan Kegiatan Keagamaan di Desa Kitang Kecamatan Tanjung Kabupaten Tabalong** ditulis oleh Cahyani Permatasari telah diujikan dalam Sidang Tim Penguji Skripsi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin pada:

Hari : Rabu

Tanggal : 05 Juli 2023

Dan dinyatakan **LULUS** dengan predikat : 85 (A)

Plh. Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu
Komunikasi

UIN Antasari Banjarmasin



TIM PENGUJI

NAMA	TANDA TANGAN
1. Dr. Hamidi Ilhami, M.Ag	1.
2. Rahmi Yuningsih Puteri, MM	2.
3. Drs. Ahmad Rijali, M.Pd	3.
4. Sri Anafarhanah, SEI., MSI	4.

ABSTRAK

Cahyani Permatasari. 190104030145, *Manajemen Masjid Miftahul Jannah Dalam Melaksanakan Kegiatan Keagamaan di Desa Kitang Kecamatan Tanjung Kabupaten Tabalong.* Program studi Manajemen Dakwah. Pembimbing (I) Drs. Ahmad Rijali, M.Pd dan Pembimbing (II) Rahmi Yuningsih Puteri, MM. Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi. UIN Antasari Banjarmasin. 2023.

Kata Kunci : Manajemen Masjid, Kegiatan Keagamaan

Penelitian ini meneliti tentang manajemen Masjid Miftahul Jannah dalam melaksanakan kegiatan keagamaan di desa Kitang menarik untuk diteliti karena melihat dari antusiasme dan meningkatnya jumlah jamaah yang berhadir dalam kegiatan-kegiatan keagamaan yang dilaksanakan pada Masjid Miftahul Jannah, sehingga masjid tersebut terlihat ramai oleh jamaah. Peran dalam manajemen masjid juga termasuk hal yang penting, manajemen masjid yang dilaksanakan oleh pengurus masjid sudah cukup baik. Tujuan dari adanya penelitian ini yakni mengetahui pelaksanaan manajemen Masjid Miftahul Jannah dalam pelaksanaan kegiatan keagamaan di desa Kitang kecamatan Tanjung kabupaten Tabalong.

Jenis penelitian yang diterapkan pada penelitian ini adalah menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus, yang mana subjeknya merupakan pengurus masjid dan objeknya merupakan pelaksanaan manajemen masjid pada Masjid Miftahul Jannah desa Kitang. Sedangkan dalam pelaksanaan pengumpulan data pada penelitian ini dilaksanakan dengan metode observasi, wawancara dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pelaksanaan manajemen masjid sudah cukup baik, berdasarkan dua bidang manajemen masjid, yakni manajemen fisik masjid dan manajemen fungsi masjid. Pada manajemen fisik berupa pelaksanaan oleh pengurus Masjid Miftahul Jannah desa Kitang melalui bidang *idarah* mulai dari pembentukan struktur organisasi pengurus masjid, pengaturan bangunan fisik, kepengurusan masjid, pelaksanaan administrasi atau kesekretariatan, pelaksanaan pengaturan keuangan, dan terpeliharanya masjid agar tetap suci. Sedangkan manajemen fungsi berupa pelaksanaan peran masjid kepada pembinaan umat, pusat pembangunan umat dan kebudayaan Islam, serta pendidikan akidah dan akhlak melalui pengelolaan kegiatan-kegiatan keagamaan oleh pengurus masjid atau bidang *imarah*.

MOTTO

**“KETIKA AKU MELIBATKAN ALLAH DALAM SEMUA
RENCANA DAN IMPIANKU, DENGAN PENUH KEIKHLASAN
DAN KEYAKINAN, AKU PERCAYA TIDAK ADA YANG TIDAK
MUNGKIN UNTUK DIRAIH”**

KATA PERSEMBAHAN

Karya ini kupersembahkan untuk kedua orang tuaku

Karya ini saya persembahkan sebagai tanda bukti sayang dan cinta yang tidak terhingga kepada kedua orang tua tercinta, Ayahanda H. Wahyu Nurrasyid dan teristimewa Ibunda Hj. Fitriani yang telah melahirkan merawat, membimbing, melindungi, menasehati dengan tulus dan penuh keikhlasan, mencurahkan segala kasih sayang dan cintanya, dan yang senantiasa mendoakan, memberikan semangat dan dukungan sepenuh hati.

Ku persembahkan juga kepada dosen pembimbing dan dosen-dosen mulia

Mereka tidak hanya sebagai guru yang telah mendidikku, melainkan mereka sudah seperti orang tuaku yang telah banyak memberikan bimbingan, arahan, dorongan, dan memberikan ilmunya dengan tulus dalam menyelesaikan jenjang pendidikan yang telah ku lalui. Ku ucapkan terima kasih atas segala jasa-jasa yang tidak ternilai harganya.

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الْحَامِدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ ، وَالصَّلَاةُ وَالسَّلَامُ عَلَى أَشْرَفِ الْأَنْبِيَاءِ وَالْمُرْسَلِينَ ، نَبِيِّنَا وَحَبِيبِنَا مُحَمَّدٍ وَعَلَى
آلِهِ وَصَحْبِهِ أَجْمَعِينَ ، وَمَنْ تَبِعَهُمْ بِإِحْسَانٍ إِلَى يَوْمِ الدِّينِ ، أَمَّا بَعْدُ

Segala puji syukur penulis panjatkan atas limpahan rahmat dan berkah dari Allah swt, sehingga dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Manajemen Masjid Miftahul Jannah Dalam Meningkatkan Kegiatan Keagamaan di desa Kitang Kecamatan Tanjung Kaupaten Tabalong”. Penulisan skripsi ini bertujuan untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan program pendidikan strata satu (S1) pada jurusan Manajemen Dakwah, Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi Universitas Islam Negeri Antasari Banjarmasin. Shalawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad saw. beserta keluarga, sahabat, dan para pengikut beliau sampai akhir zaman.

Penulis memberikan apresiasi dan mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada berbagai pihak yang mendukung dan memberikan motivasi selama penulisan skripsi ini berlangsung hingga selesai, rasa terima kasih ni penulis sampaikan:

1. Bapak Dr. H. M Abduh Amrie, MA, selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.
2. Ibu Sri Anafarhanah, SEI., MSI, selaku Ketua Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin

3. Bapak Drs. Ahmad Rijali, M.Pd selaku dosen pembimbing I yang telah memberikan bimbingan, arahan, masukan, motivasi serta koreksi hingga terselesaikannya penelitian dan penyusunan skripsi ini.
4. Ibu Rahmi Yuningsih Puteri, MM, selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan bimbingan, arahan, masukan, motivasi serta koreksi hingga terselesaikannya penelitian dan penyusunan skripsi ini.
5. Para Dosen Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin yang telah memberikan ilmu pengetahuan selama peneliti berkuliah di Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.
6. Seluruh staf administrasi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi yang juga banyak membantu pelayanan administrasi selama kuliah hingga penyusunan skripsi ini
7. Kepala Perpustakaan Pusat UIN Antasari Banjarmasin dan seluruh staf yang telah membantu peneliti meminjamkan buku-buku yang digunakan peneliti dalam penulisan skripsi ini.
8. Kepala Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin dan seluruh staf yang telah membantu peneliti meminjamkan buku-buku yang digunakan peneliti dalam penulisan skripsi ini.
9. Bapak Abdul Rahim, S.Ag selaku ketua pengurus Masjid Miftahul Jannah desa Kitang yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi kepada peneliti dalam penelitian ini.

10. Bapak Aliansyah, S,Pd selaku Bendahara Masjid Miftahul Jannah desa Kitang yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi kepada peneliti dalam penelitian ini.
11. Jamaah Masjid Miftahul Jannah yang membantu peneliti dengan memberikan informasi dan data kepada peneliti dalam penelitian ini.
12. Kedua orang tua peneliti H. Wahyu Nurrasyid dan Hj. Fitriani yang telah memberikan semangat, dukungan dan selalu mendoakan dengan sepenuh hati dalam penyelesaian skripsi ini.
13. Teman seperjuangan peneliti yaitu Aulia Nuriyah, Nur Aini Ramadhonnisa, Eka Septya Wahyuni Hi Soleman yang selalu memberikan motivasi, bantuan dan dorongan kepada peneliti sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan.
14. Teman-teman seperjuangan C1 angkatan 2019 yang memberikan bantuan dan pelajaran yang berarti bag peneliti selama berkuliah di Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.

Dengan segala kerendahan hati peneliti sekali lagi mengucapkan banyak-banyak terima kasih kepada seluruh pihak yang telah membantu secara langsung maupun tidak langsung dalam segala hal demi suksesnya penelitian skripsi yang tidak dapat disebutkan satu persatu, semoga Allah swt memberikan balasan pahala yang berlipat ganda Aamiin Ya Rabbal 'Alamin.

Banjarmasin, 28 Mei 2023

Peneliti

HALAMAN TRANSLITERASI

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-INDONESIA

Transliterasi yang dipakai dalam pedoman penulisan skripsi ini adalah pedoman Transliterasi Arab-Indonesia berdasarkan Surat Keputusan bersama Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia tanggal 22 Januari 1988.

1. ا	: A	16. ط	: Th
2. ب	: B	17. ظ	: Zh
3. ت	: T	18. ع	: ‘
4. ث	: Ts	19. غ	: Gh
5. ج	: J	20. ف	: F
6. ح	: H	21. ق	: Q
7. خ	: Kh	22. ك	: K
8. د	: D	23. ل	: L
9. ذ	: Dz	24. م	: M
10. ر	: R	25. ن	: N
11. ز	: Z	26. و	: W
12. س	: S	27. هـ	: H
13. ش	: Sy	28. ء	: ‘
14. ص	: Sh	29. ي	: Y
15. ض	: Dh		

Mad Dan Diftong :

1. Fathah Panjang : \bar{A}/\bar{a}
2. Kasrah Panjang : \bar{I}/\bar{i}
3. Dhammah Panjang : \bar{U}/\bar{u}
4. أو : Aw
5. أي : Ay

Catatan:

1. Konsonan yang bersyaddah ditulis dengan rangkap

Misalnya : ربنا ditulis rabbanâ.

2. Vokal panjang (mad) ;

Fathah (baris di atas) ditulis â, kasrah (baris di bawah) ditulis î, serta dammah (baris di depan) ditulis dengan û. Misalnya; القارعة ditulis alqâri'ah, المساكين ditulis *al-masâkîn*, المفلحون ditulis *al-muflihûn*.

3. Kata sandang alif + lam (ال)

Bila diikuti oleh huruf qamariah ditulis al, misalnya; الكافرون ditulis alkâfirûn. Sedangkan, bila diikuti oleh huruf syamsiah, huruf lam diganti dengan huruf yang mengikutinya, misalnya; الرجال ditulis ar-rijâl.

4. Ta' marbûthah (ة)

Bila terletak di akhir kalimat, ditulis h, misalnya; البقرة ditulis al-baqarah.

Bila bila ditengah kalimat ditulis t, misalnya; المال زكاة ditulis zakât almâl, atau النساء سورة ditulis sûrah an-Nisâ'.

5. Penulisan kata dalam kalimat dilakukan menurut tulisannya, Misalnya;

وهو خير الرزقين ditulis *wa huwa khair ar-Râziqîn*.

DAFTAR ISI

HALAMAN COVER	
HALAMAN JUDUL	i
PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN	Error! Bookmark not defined.
9/PERSETUJUAN SKRIPSI	Error! Bookmark not defined.
PENGESAHAN	Error! Bookmark not defined.
ABSTRAK	vii
MOTTO	viii
KATA PERSEMBAHAN	ix
KATA PENGANTAR	x
HALAMAN TRANSLITERASI	xiii
DAFTAR ISI	xvi
DAFTAR TABEL	xviii
DAFTAR GAMBAR	xix
DAFTAR LAMPIRAN	xx
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Fokus Masalah	6
C. Tujuan Penelitian	6
D. Signifikansi Penelitian	6
E. Definisi Operasional	7
F. Penelitian Terdahulu	8
G. Sistematika Penulisan	11
BAB II KAJIAN TEORI DAN KERANGKA PIKIR	12
A. Manajemen	12
B. Masjid	14
C. Manajemen Masjid	19
D. Pengertian Kegiatan Keagamaan	25
E. Kerangka Pikir	26
BAB III METODE PENELITIAN	29
A. Pendekatan dan Jenis Penelitian	29
B. Subjek dan Objek Penelitian	30
C. Lokasi Penelitian	30
D. Data dan Sumber Data	32
E. Teknik Pengumpulan Data	33
F. Teknik Analisis Data	32
G. Pengecekan Keabsahan Data	33
BAB IV LAPORAN HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	35
A. Gambaran Umum Masjid Miftahul Jannah	35
B. Penyajian Data	50
C. Pembahasan	68
BAB V PENUTUP	80
A. Simpulan	80
B. Rekomendasi	81

DAFTAR PUSTAKA	82
LAMPIRAN-LAMPIRAN	90
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	94

DAFTAR TABEL DAN BAGAN

No	Halaman
4. 1 KEGIATAN-KEGIATAN KEAGAMAAN DI MASJID MIFTAHUL JANNAH.....	48
4. 2 JADWAL IMAM TARAWIH BULAN RAMADHAN 1444 H MASJID MIFTAHUL JANNAH DESA KITANG	65
4.1 Bagan Pengurus Kegiatan Keagamaan Mingguan.....	39

DAFTAR GAMBAR

No	Halaman
2. 1 Kerangka Pikir	27
4. 1 Ruang Peribadatan	43
4. 2 Halaman Masjid	45
4. 3 Rumah Marbot Masjid, Wc, dan Kamar Mandi.....	46
4. 4 Kegiatan Zikir Bersama	62
4. 5 Daftar Petugas Salat Jumat.....	63
4. 6 Pelaksanaan TPA Miftahul Jannah	64

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
Lampiran I Pedoman Wawancara	84
Lampiran II Dokumentasi	85
Lampiran III Surat-Surat Kelengkapan Skripsi.....	89